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ПАРТИЯ НАРОДА 
ПРОТИВ ПАРТИИ ЧИНОВНИКОВ 

Да-да, по закону именно местные де-
путаты являются главной властью в му-
ниципалитете. Народные избранники 

выбирают по конкурсу главу администра-
ции, ставят ему задачи, контролируют 
деятельность чиновников, принимают 
главный финансовый документ – бюджет, 
распоряжаются муниципальным имуще-
ством. Но позвольте, скажет разбираю-
щийся в политике человек, мы же знаем, 
что это не так – реальной властью явля-
ются именно чиновники администрации, 
а депутаты – лишь малозаметное прило-

жение к ним. И будет прав. Потому что в 
подавляющем большинстве депутатский 
корпус представляет собой полностью за-
висимую от чиновников массу, послушно 
поднимающую руки за все, что им скажут. 
И последствия этого может почувствовать 
на себе каждый. Отсутствие внятной стра-
тегии развития территории, махинации 
с бюджетом, землей и муниципальным 
имуществом, сокращение социальной 

сферы, коммунальный бардак – вот да-
леко не полный перечень проблем, при-
чиной которых является оторванность 
районных и городских советов от народа 
и зависимость их от чиновников. Ведь 
именно поэтому депутаты сегодня не вы-
полняют свою главную задачу – контроль 
за работой исполнительной власти. 

Продолжение на стр. 2

 АЛТАЙСКИЕ СЕЛА 
ПРОСЯТ ПОМОЩИ

В конце июня в районах 
и городах края стартова-
ла кампания по выборам 
депутатов местного само-
управления. 10 сентября 
жителям края предстоит 
избрать людей, которые 
в течение следующих 
пяти лет будут управлять 
их малой родиной.

Подробности на стр. 6Подробности на стр. 2

Стр. 4-5

На экранах телевизо-
ра и страницах муници-
пальных газет нам пыта-
ются рассказывать о том, 
как  живут и процветают 
алтайские села, убеж-
дают об эффективности 
программ поддержки 
села, показывают «образ-
цовые» поселения, в ко-
торых крепнут фермер-
ские хозяйства. Однако 
реальность существенно 
расходится с картинкой, 
которую пытаются нам 
рисовать штатные про-
пагандисты. Алтайские 
села сталкиваются с це-
лым клубком проблем и 
просят помощи. 

В Алтайском крае депутат Александр Терентьев 
построил 55-ю юбилейную спортивную площад-
ку. Проект «Справедливая Россия – детям» про-
должается.

За последний месяц сразу две структуры – 
Центр стратегических разработок Алексея Ку-
дрина и Минэкономразвития заговорили о необ-
ходимости поднятия пенсионного возраста. Для 
женщин они предлагают поднять его на восемь 
лет, для мужчин – на пять.
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«Единая Россия» хочет ограбить россиян?

Разумеется, чиновники районных и 
городских администраций хотели бы 
и на следующие пять лет сохранить 
существующее положение дел. Им 
нужны «ручные» и бессильные депу-
таты, тогда как жители края, наоборот, 
крайне заинтересованы в том, чтобы 
к власти пришли совсем другие люди 
– активные, принципиальные, не боя-
щиеся поднять острые вопросы. Этот 
факт и определяет главную повест-
ку предстоящих выборов: нас ждет 
борьба двух партий. Первая – пар-
тия чиновников, вторая – партия 
народа. 

Первая партия уже сформировалась 
и понятна. Она объединена вокруг «Еди-
ной России». Партия власти уже отобра-
ла своих кандидатов. В первую очередь 
это руководители и работники бюджет-
ных организаций. Общее у них одно – 
зависимость от властей. Директор или 
учитель школы, главврач, заведующая 
клубом, директор ДЮСШ, фермер, по-
лучивший господдержку, или предпри-
ниматель, сидящий на муниципальных 
заказах, – все эти люди будут послушно 
выполнять все то, что им будет сказа-
но. По этому принципу их и подбира-
ли. Впрочем, избирателям стараются 
не говорить об этом, показывая другие 
качества кандидатов. Ведь в большин-
стве своем это известные и уважаемые 

люди, за которых могут проголосовать 
их земляки. Но в том-то и беда депута-
тов-единороссов, что по отдельности 
это нормальные и приличные люди. Но 
как только они собираются вместе, то 
полностью меняются. И, превращаясь в 
молчаливых зомби, послушно голосуют 
за самые дикие решения. А как иначе 
назвать решение о закрытии школы в 
каком-либо селе? Ведь для него это – 
смертный приговор.

Противостоять команде партии вла-
сти будет партия народа. Контуры ее 
определить пока сложно. Конечно же, на 
выборы пойдут самовыдвиженцы – мно-
гие из них искренне хотят помочь своей 
малой родине и готовы активно работать 
в интересах своих земляков. Правда, им 
будет сложно пройти регистрацию. Да и 

в случае победы они окажутся в одино-
честве и вряд ли смогут противостоять 
команде администрации. Выходит, боль-
ше всего шансов на успех у выдвиженцев 
оппозиционных парламентских партий. 

Вот уже десять лет на Алтае наи-
более опасным для партии вла-
сти конкурентом является партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 

Она традиционно уделяет особое вни-
мание муниципальным выборам, не раз 
добиваясь громких побед: в ее активе 
успехи на местных выборах в Шипунове, 
Славгороде, Камне-на-Оби, целом ряде 
сельсоветов. Подтверждает это и стати-
стика – 7% муниципальных депутатов 
края избраны от СР, тогда как от КПРФ – 
5%, а от ЛДПР и вовсе 1%. 

С чем же связан успех СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ? Возможно, с тем, 
что партия создала сеть работо-
способных местных отделений, 
многие из которых возглавляют 
уважаемые и известные люди, го-
товые прийти на помощь своим 
землякам. 

При этом партия дает возможность 
участвовать в выборах не только чле-
нам партии. Так, уже второй год работает 
проект «Справедливый призыв», даю-
щий возможность всем неравнодушным 
и активным жителям края принять уча-
стие в выборах. Люди видят, что партия 
оказывает и реальную поддержку жите-
лям края. Так, лидер регионального от-
деления, депутат Государственной Думы 
Александр Терентьев реализует целый 
ряд значимых социальных проектов: 
строит современные спортивные пло-
щадки, проводит соревнования, оказы-
вает благотворительную помощь десят-
кам социальных учреждений. Алтайские 
справороссы оказывают и правовую под-
держку жителям края – этим занимается 
приемная депутата Терентьева, куда еже-
годно обращается более 1200 человек. 

Все это говорит о том, что на предсто-
ящих выборах в большинстве городов и 
районов края борьба развернется имен-
но между командами «Единой России» и 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

О том, как она будет идти, мы обяза-
тельно расскажем. 

За последний месяц сразу две структуры – 
Центр стратегических разработок Алексея Ку-
дрина и Минэкономразвития заговорили о необ-
ходимости поднятия пенсионного возраста. Для 
женщин они предлагают поднять его на восемь 
лет, для мужчин – на пять.

Объясняют свои предложе-
ния «реформаторы» привычно: 
старением населения, уменьше-
нием количества работающих 
людей. Мол, в случае принятия 
их предложений количество 
пенсионеров в стране к 2035 
году сократится на 7 миллионов 
человек, а если ничего не делать, 
тогда, наоборот, вырастет на 5,4 
миллиона.

Однако в этих утверждениях 
либералов и единороссов есть 
серьезная доля лукавства. Да, 
в стране падает рождаемость. 
В текущем году действительно 
смертность превысит рождае-
мость примерно на 70–80 тысяч 
человек. И очевидно, что это дол-
госрочная тенденция. Но если 
мы возьмем понятие демогра-
фической нагрузки, то есть коли-
чество людей неработающих по 
отношению к работающим, то на 
самом деле положение совсем 
не катастрофично. Более того, 
оно гораздо проще, чем было 
50 лет назад. Так, в 1970 году ко-
личество неработающих людей 
(подростков, детей, пенсионе-
ров) составляло примерно 790 
человек на тысячу работников, 
а сегодня – 710. Выходит, у нас 

еще есть определенный резерв 
по нагрузке на национальную 
экономику. Поэтому все крики о 
том, что вот-вот у нас скоро не 
вынесет работающий человек 
груза неработающих, никакого 
отношения к реальной статисти-
ке и демографии не имеет. Тем 
не менее предложение о повы-
шении пенсионного возраста 
очень методично озвучивается, 
и говорится прямо, что после 
президентских выборов это не-
избежно должно произойти. 

Более того, либеральный 
блок нашего правительства по-
стоянно твердит о необходи-
мости повышать количество 
баллов, необходимых для до-
стижения пенсии. Здесь кроется 
еще одна серьезная проблема. 
Уже в этом году более 70 тысяч 
человек не выйдут на пенсию по 
достижении отметки 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин, по-
тому что этим людям не хватит 
баллов. Речь идет о женщинах, 
родившихся в 1962-м, мужчи-
нах, родившихся в 1957-м. Это 
люди, которые имели опреде-
ленный советский задел стажа, 
но в 1990-е им пришлось рабо-
тать неофициально – как раз в 

это время развалились колхозы, 
закрылись многие предприятия. 
Если раньше им необходимо 
было пять лет стажа, то сегодня 
это количество лет возрастает. 
Балльная система предполагает, 
что человек должен для полу-
чения одного балла работать 
официально на минималке год, 
соответственно если в этом году 
необходимо 11,5 балла, то ему 
необходимо 11,5 года официаль-
ного стажа. В следующем году 
уже 14 лет, через два года – 16. 

А теперь немного статисти-
ки. По данным Росстата 

в России число людей тру-
доспособного 

возраста составляет 
78 миллионов человек.

 При этом в Пенсионный 
фонд делают отчисления 

45 миллионов. 
Добавим к той цифре 

3 миллиона предпринимате-
лей и увидим, что 

30 миллионов человек 
в России официально не 

работают. 
У них ноль баллов в этом 

году, у них ноль баллов в про-
шлом году, у них будет ноль 
баллов в следующем году. 

Что это за люди? В первую 
очередь это сельхозрабочие, 
работники негосударственных 
предприятий. И уже сегодня 

для них официально принято 
решение о повышении пенси-
онного возраста – им просто 
не хватит баллов. И уже в 2020 
году каждый седьмой чело-
век, который достигнет пен-
сионного возраста, пенсию 
своевременно не получит. А 
Кудрин говорит: мало 30 бал-
лов, давайте сделаем 52 балла. 
Давайте сделаем так, чтобы че-
ловек 52 года работал на мини-
мальной заработной плате – и 
только после этого он сможет 
получить минимальную пен-
сию. А Минэкономразвития 
говорит: давайте мы коэффи-
циент замещения утраченного 
заработка уменьшим. Сегодня 
он 35% (тогда как в развитых 
странах – до 60%). Но чинов-
ники считают, что это много, и 
предлагают снизить этот коэф-
фициент до 22%. То есть что-
бы при зарплате в 30 тысяч 
рублей у человека пенсия 
была 6600. 

Впрочем, есть и другой, гу-
манный и справедливый путь 
ответа на демографический 

вызов. Для этого нужно суще-
ственно, не менее чем в пол-
тора раза, увеличить затраты 
на здравоохранение и образо-
вание. Первое снизит потери 
рабочей силы из-за нетрудо-
способности. Второе  – повы-
сит производительность труда. 
Это позволит нашей стране без 
повышения пенсионного воз-
раста, без многомиллионной 
армии старых безработных, 
которые никому будут не нуж-
ны на рынке, без огромных 
социальных катаклизмов, без 
уменьшения потребительско-
го рынка прийти к развитой 
экономике и достойному уров-
ню жизни людей. Но в этом и 
состоит разногласие между 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ и 
российским правительством. 

Тогда как справороссы 
предлагают развивать чело-
веческий капитал и формиру-
ют стратегию долгосрочного 
развития страны, единороссы 
предпочитают латать дыры за 
счет народа. 

Окончание. Начало на стр. 1
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РАССЕРЖЕННЫЕ ГОРОЖАНЕ
Несмотря на то что Алтай традиционно считается сельским регионом, большинство в нем все же составляют горожане. Сей-

час в 12 городах нашего края проживают 56% населения региона. И доля городского населения постоянно повышается – люди 
в поисках лучшей доли едут в города. Впрочем, здесь их ждет не меньше проблем. Малые города Алтайского края живут в 
условиях хронического дефицита бюджета и едва сводят концы с концами. Некогда сильные муниципальные предприятия – 
на грани закрытия, коммунальные проблемы копятся годами, медицинские учреждения, школы, детские сады, библиотеки и 
музеи сокращаются. И все это происходит на фоне безразличия и бездействия власти. 

РУБЦОВСК НА ГРАНИ
Рубцовск в Алтайском крае назы-

вают одним из самых проблемных 
городов. Разбитые дороги, отсутствие 
инфраструктуры, недоступность вы-
скотехнологичной медицинской помо-
щи, высокие тарифы ЖКХ и, главное, 
дефицит рабочих мест – это далеко не 
полный перечень проблем, с которыми 
ежедневно сталкиваются его жители.

Основная проблема Рубцовска – 
безработица и низкие зарплаты. 

Причины этого очевидны: за послед-
ние годы в городе похоронили почти всю 
промышленность. Найти здесь работу 
– практически нерешаемая задача. Те, 
кому везет, могут рассчитывать на мини-
малку. Однако и они не всегда получают 
заработную плату своевременно. Стоит 
вспомнить только прошлогоднюю исто-
рию с невыплатой зарплаты работникам 
«Рубцовских тепловых сетей». И только 
после угрозы организации массовой го-
лодовки проблема начала решаться. 

Еще одна беда Рубцовска – дороги.

Состояние их просто ужасно. Водители 
общественного транспорта даже высту-
пали с требованием закрыть некоторые 
улицы для проезда, поскольку ездить по 
ним просто опасно. Дело дошло до того, 

что один из перевозчиков из-за выбоин 
на дороге отказался обслуживать попу-
лярный маршрут.

Наряду с застарелыми и «привычны-
ми» для рубцовчан проблемами по-
явились и новые. 

Власти вынашивают планы по изме-
нению системы теплоснабжения города. 
Южная тепловая станция (ЮТС), передан-
ная в аренду СГК, станет единственной те-
плогенерирующейщей станцией в городе. 
Это значит, что нагрузка, которая раньше 
распределялась на две ТЭЦ, ляжет на одну. 
При этом никто не учитывает тот факт, что 
выбросы с Южной станции фактически уд-
воятся. С учетом господствующего направ-
ления ветра все это будет сносить на город. 
Нетрудно догадаться, как это скажется на 
здоровье горожан. Есть проблема и с вы-
возом шлака с Южной ТЭЦ – это придется 
делать с помощью автомобильного транс-
порта. Со всеми вытекающими последстви-
ями для дорог и городской атмосферы. 

НОВОАЛТАЙСК: «СПАЛЬНЫЙ ПРИГОРОД»

Новоалтайск, некогда мощный про-
мышленный центр, сегодня получил 
неофициальное название «спального 
пригорода» Барнаула. Работы здесь с 
каждым годом становится все мень-
ше, при этом региональные и местные 
власти продолжают кормить горожан 
обещаниями о создании каких-то «кла-
стеров» и «территорий опережающего 
развития». Но пока единственное, что 
демонстрирует Новоалтайск, – опере-
жающее разрушение промышленности. 

«Алтайвагон», флагман и гордость 
города, лихорадит. 

Предприятие испытывает серьезные 
трудности с заказами, работает не в пол-
ную силу. Регулярно проходят волны со-
кращения сотрудников. Пока руководству 
завода удалось стабилизировать ситуацию 
и получить заказы, но перспективы «Ал-
тайвагона» остаются туманными. Еще одно 
градообразующее предприятие – Ново-
алтайский завод ЖБИ и вовсе находится в 

стадии банкротства. В прошлом году с за-
вода уволили 242 работника, в этом – еще 
почти полсотни. По данным на 1 мая 2017 
года, Новоалтайский завод ЖБИ имел пе-
ред своими работниками задолженность 
по зарплате в размере 4 млн 761 тыс. руб. 

С каждым годом все больше новоал-
тайцев вынуждены ездить на рабо-
ту в Барнаул. 

Но и здесь их ждут трудности: пере-
двигаться по дорогам Новоалтайска не-
просто. Ямы на улицах такие, что мест-
ные автомобилисты регулярно рвут и 
прокалывают в них колеса. Зимой в горо-
де очень большие проблемы с уборкой 
снега. Весной же таяние этого снега ведет 
к разрушению дорожного полотна. 

Недовольство горожан вызывает и 
«оптимизация» здравоохранения.

 
Так, недавно в городе до 10 (!) коек сокра-

тили роддом, а собственную подстанцию 
«Скорой помощи» закрыли. Теперь в случае 
беды к жителям Новоалтайска приезжает 
бригада медиков из краевой столицы.

Горожане все чаще задают неприятные 
вопросы местной администрации, которая 
молчаливо взирает на происходящие про-
цессы. В результате город, обладающий 
большим потенциалом, постепенно превра-
щается в депрессивный пригород Барнаула. 

ЗАРИНСК: ПРОБЛЕМЫ МОНОГОРОДА

Заринск для большинства жите-
лей края представляется своего рода 
островком благополучия. Еще бы. 
Здесь работает мощное и успешное 
предприятие федерального уровня, 
сравнительно высокая бюджетная обе-
спеченность. Однако классические про-
блемы моногорода ощущаются и здесь. 

Людям сложно найти работу вне «Ал-
тайкокса», малый бизнес развивается с 
большим трудом – разговоры о диверси-
фикации городской экономики пока оста-
ются всего лишь разговорами. Вот почему 
для многих потеря работы влечет за со-
бой необходимость переезда из города. 

Еще одна головная боль заринчан – 
коммуналка. 

Городские власти, имея под боком 
мощное промышленное предприятие, 
вырабатывающее большие объемы те-
пловой и электрической энергии, не мо-
гут или не хотят навести здесь порядок. 
Так, муниципалитет по бросовой цене 
отдал в аренду ООО «ЖКУ» тепловые сети 

– около 40 тысяч рублей в месяц. Для за-
ринского бюджета такие доходы – капля 
в море, тогда как компания получает не-
плохие деньги, продавая тепло по ценам 
в три раза выше начальной стоимости. По 
этой же схеме, видимо, хотят продать и 
электрические сети. Чиновники утверж-
дают, что они находятся в плачевном 
состоянии. Но ведь совсем недавно их 
ремонтировали. Пока оппозиционным 
депутатам горсовета удалось заблокиро-
вать идею продажи электросетей. Види-
мо, к этому вопросу будут возвращаться 
после сентябрьских выборов – если еди-
нороссам удастся сформировать подкон-
трольный парламент. 

Еще одна беда Заринска – 
водоснабжение. 

Трудно поверить, но в городе есть 
районы, в которых оно отсутствует. Так, 
например, на улицах Лесокомбинатной и 
Заринской люди вынуждены по старинке 
набирать воду из колонок, коих в городе 
осталось не так много.

Остро стоит вопрос доступности и ка-
чества медицины. 

Заринская городская поликлиника 
укомплектована врачами лишь на 30 про-
центов. Для того чтобы попасть на при-
ем к врачу, горожане приходят в 6 часов 
утра и отстаивают многочасовые очере-
ди. Власти же, вместо срочного решения 
проблемы, делают вид, что ее нет. 

ЗМЕИНОГОРСК: НЕРАЗБЕРИХА ВО ВЛАСТИ
Вместо того чтобы заниматься про-

блемами Змеиногорска, городские и 
районные чиновники выясняют отно-
шения между собой, решая, кто из них 
обладает большим числом полномо-
чий. Недавно ситуация дошла до абсур-
да – район предложил ликвидировать 
администрацию городского поселения. 
Все бы ничего, но страдают горожане. 

Так, в прошлом году город передал 
теплоснабжение на уровень района, а 
водоснабжение оставил у себя.

В результате в Змеиногорске происхо-
дят постоянные перебои подачи воды.

 
У предприятия, которое занимается те-

плоснабжением, накопились долги перед 
поставщиками воды, которые, в свою оче-
редь, задолжали энергетикам. Развязать 
этот гордиев узел чиновники не могут. 

В это время на город надвигается но-
вая беда. 

Змеиногорск оказался на пороге 
экологической катастрофы. 

Причина ее связана с работой фирмы, 
которая вот уже три года ведет добычу зо-
лота из старых отвалов породы. В 1970-х 

годах здесь за счет эмульгирования выде-
ляли из породы металл (с использованием 
ртути), после чего оставшиеся ядовитые 
шахтные отвалы породы были законсерви-
рованы. Но в них осталось золото, которое 
теперь добывают по новой технологии. Три 
года назад одна фирма получила право на 
переработку двух таких захоронений. Со-
держимое одного из них уже вывезено на 
переработку. Однако, как утверждают мест-
ные жители, рекультивационные работы 
на месте бывшего захоронения не были 
выполнены, точнее по документам они сде-
ланы (для этой цели даже были получены 
государственные субсидии), а территория 
не была приведена в безопасное для людей 
состояние. В результате отравленная рту-
тью пыль начинает расползаться по городу. 

Да, города края такие разные, но их объединяют общие проблемы. При 
этом горожане все отчетливей видят неспособность местных властей ре-
шать нарастающие проблемы. Они рассержены, они требуют новых под-
ходов и новых людей. Смогут ли их дать ближайшие муниципальные вы-
боры, станет ясно совсем скоро. 
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АЛТАЙСКИЕ СЕЛА
ЗАБЫТАЯ БУРЛА

Бурлинский район – яркий пример того, как сильно не со-
относятся две реальности – объективная и государственная. 
Люди, живущие здесь, убеждены, что про их пограничный 
район краевые власти просто забыли. Они давно не верят 
обещаниям чиновников и не ждут от них помощи. Не верят 
– потому что не помогают, скорее наоборот…

Пять лет назад в Бурле закрыли единственный род-
дом, после чего медики стали отправлять рожениц в 
роддом Славгорода, который недавно подвергся се-
рьезному сокращению. 

Теперь, с появлением перинатального центра «Дар», поч-
ти всех будущих мам посылают в Барнаул, несмотря на то что 
расстояние между краевой столицей и Бурлой 638 км. При 
этом автобус в Барнаул ходит лишь раз в день. Тема транс-
порта в районе в принципе больная. Например, в Бурлинском 
районе давно забыли, что такое межпоселковое сообщение. 
Местные жители не смогли назвать ни одного села, в которое 
ходил бы рейсовый автобус. Ответ местных властей один – 
невыгодно. Но люди даже не жалуются, привыкли. Как при-
выкли к тому, что асфальт здесь есть только на региональных 
трассах и съездах с них в сторону сел. Все остальное – грун-
товка либо то, что когда-то было асфальтом… Периодически 
дороги обещают сделать.

Отдельная история – образование и культура в Бурлин-
ском районе. В прошлом году краевые власти «расщедри-
лись» и построили в селе Устьянка новую школу. Но, как по-
том выяснилось, неспроста. К ней присоединили (сделали 
филиалом) Лесновскую. 

Оптимизация коснулась и Асямовской школы, которую 
сначала сделали филиалом Бурлинской, а потом и во-
все закрыли.

 
Учреждение культуры и досуга в Бурле одно – это район-

ный ДК, который был построен в 1990-х. Он весь посыпался, 
крыша прохудилась, а стены начали разваливаться. В про-
шлом году из несущей стены прямо на прохожего повали-
лись кирпичи. К счастью, он успел отбежать. Теперь власти 
обещают отремонтировать и ДК. Но пока только обещают.

НЕВЫЕЗДНЫЕ
Хроническая нехватка средств в муниципалитетах 
края ведет к еще одной беде – сворачиванию авто-
бусного сообщения внутри района. 

Так, например, поселок Красный Городок Смолен-
ского района с численностью 200 человек уже три года 
как отрезан от большого мира. Раньше в Красный Го-
родок заезжал удобный рейсовый автобус, который 
забирал в нем людей, проезжал Солоновку, Сычевку, 
Новотырышкино, Точильное, Смоленское, а затем ехал 
в Бийск, но его отменили как нерентабельный. Теперь 
для поездки в соседнее село Смоленское или Бийск, 
люди вынуждены нанимать частников – это, к слову, 
стоит 1500 рублей за один раз. При этом поводов для 
поездок предостаточно: в поселке нет школы, банка и 
работает только почта и ФАП.

Аналогичная ситуация в Советском районе в селах 
Никольском, Колбанах и поселке Глинка. Здесь вот уже 
несколько лет нет транспортного сообщения с район-
ным центром. В Баевском районе не ходят автобусы 
в села Ситники и Верх-Чуманка, Чуманка, Прослауха, 
Паклино и Сафроново. Более того, по информации 
местных жителей, недавно автобус из райцентра Баево 
перестал ходить в ближайший крупный город – Ново-
сибирск.

В Угловском районе похожая проблема. Из райцен-
тра в Шадруху автобус ходит только раз в неделю. Этого 
недостаточно для местных жителей. Однако маршрут 
считается невыгодным, а значит, селяне вынуждены тра-
титься на такси. С учетом мизерных заработных плат и 
пенсий на поездки в райцентр у них уходит добрая часть 
семейного бюджета.

ОСТАВЛЕННЫЕ ДОЖИВАТЬ
В региональное отделение поступают звонки из 

разных районов края. Все звонящие говорят о том, 
что за последние несколько лет условия жизни на 
селе заметно ухудшились. Конечно, одной из главных 
причин этого стала так называемая «оптимизация», 
которая лишает местных жителей возможности полу-
чать своевременную и качественную медицинскую 
помощь, а также учиться в комфортных условиях. 

Но главной проблемой сел является отсутствие ра-
бочих мест. При этом речь не идет о достойной зара-
ботной плате или престижной вакансии – нет элемен-
тарного: организаций или предприятий, в которые 
можно было бы хоть как-то трудоустроиться. 

Людям фактически не на что жить, покупать еду, 
одежду, лекарства, оплачивать коммуналку. 
Многие вынуждены выживать с помощью нату-
рального хозяйства.

По сообщениям жителей Чарышского района, на 
их территории  отток населения ощущается особенно 
сильно.

«Если вы в интернет-поисковике наберете фразу 
«Чарыш, купить квартиру», в ответе на запрос по-
явится как минимум несколько десятков объявлений 
о продаже квартир и домов, – рассказывает Елена 
Афанасьева, руководитель местного отделения пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чарышском районе. – 
Люди не просто уезжают, они массово продают хоро-

шее, построенное для себя жилье по бросовым ценам 
и бегут со своей малой родины».

Одновременно с сокращением числа рабочих 
мест в селах гигантскими темпами растут цены.

Особенно это заметно в отдаленных районах, та-
ких как Локтевский, Михайловский, Чарышский, Ба-
евский. Местные бизнесмены, пользуясь отсутствием 
конкуренции (плюс сказываются постоянно растущие 
затраты на доставку товара), взвинчивают цены по 
своему усмотрению. Например, в том же Чарышском 
районе стоимость товаров первой необходимости 
может отличаться от барнаульской в разы.

Аналогичная ситуация в Усть-Пристанском 
районе. Руководитель местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Светлана Хорошилова под-
считала, что около 20% жителей райцентра зара-
батывает за пределами региона. Как правило, в эту 
статистику входят молодые семьи, главы которых, 
не найдя другого варианта прокормить себя детей, 
оставляют их и на несколько месяцев отправляются 
в командировки. Надо ли говорить, что чувствуют 
отцы, по полгода не видящие собственных детей? 
И можно ли считать такие условия жизни нормаль-
ными? Еще хуже ситуация в районах северной части 
края – Каменском, Панкрушихинском, Хабарском, 
Славгородском. Здесь до 30% взрослого мужского 
населения подались «на вахты». 

Бурлинский районный ДК сыпется на глазах

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Такие автобусы уже стали роскошью 
для многих районов края
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ПРОСЯТ ПОМОЩИ

НАЕДИНЕ С НЕДУГОМ
Доступность медицинской помощи – один из важ-

нейших показателей, который определяет уровень 
жизни в регионе. И с этим в Алтайском крае большие 
проблемы. Об этом говорят ежедневные жалобы, 
которые стекаются в региональное отделение поли-
тической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Сельских 
жителей беспокоит дефицит врачей, «оптимизация» 
лечебных учреждений и качество оказываемой по-
мощи.

Так, в Мамонтовском районе полным ходом 
идет «оптимизация» здравоохранения. Как сообщают 
местные жители, в районе было сокращено 35 чело-
век (55 штатных единиц).

 
В ЦРБ полностью закрыли гинекологическое 

отделение, переведя часть нагрузки на родиль-
ное, в инфекционном и детском уволены сани-
тарки, работавшие в ночную смену. 

При этом руководство больницы не учитывает 
специфику инфекционного отделения – тут прини-
мают наркозависимых и ВИЧ-инфицированных, по-
сле которых нужна специальная уборка помещения, 
рассказывают в больнице. Аналогичная ситуация в 
Алтайском районе. В ЦРБ под сокращение попал 

младший медицинский персонал и медсестры, а в 
Камне-на-Оби намерены сократить койко-места в 
роддоме.

Шипуновский район с населением более 32 ты-
сяч человек может лишиться возможности получать 
квалифицированную медицинскую помощь. В ЦРБ 
ощущается острая нехватка медицинского персона-
ла. Так, в учреждении вообще нет гинекологов, хи-
рург остался один, стоматологическое отделение на 
грани закрытия. Помимо этого, в ЦРБ нет ни одного 
патологоанатома. Как следствие, морг при больни-
це не работает, а умерших приходится возить в Руб-
цовск. Такие многокилометровые поездки ощутимо 
бьют по семейному бюджету и без того небогатых 
местных жителей.

В поселке Лесном Бийского района на две с 
половиной тысячи человек осталось всего одно 
лечебное учреждение – фельдшерско-акушер-
ский пункт. Его построили в 1980-х годах, после 
чего здание не видело даже косметического ре-
монта. 

В нем не то что лечиться, в него заходить страш-
но. Ответ местных властей один – «нет денег». 

НЕДЕТСКАЯ ПРОБЛЕМА
Школы закрывают, сокращают, превращают в 
филиалы и объединяют с детскими садами – так 
по всему Алтайскому краю. 

Местные чиновники не задумываясь выполняют 
поручения сверху, нередко с таким энтузиазмом, что 
это уже напоминает целенаправленное уничтожение 
сел. Судите сами.

В Змеиногорском районе, по информации мест-
ных жителей, планируется объединить между собой 
сразу несколько школ: одни останутся базой, а дру-
гие станут их филиалами. Так, например, предлагает-
ся к Карамышевской СОШ присоединить две другие 
школы – Черепановскую и Беспаловскую. Расстояние 
между ними составляет 20–25 км. В селах Николь-
ском и Кузьминском планируют пойти еще дальше. 
Детские сады этих населенных пунктов хотят сделать 
филиалами местных школ.

В Немецком национальном районе, по сообщению 
местных жителей, планируется из 13 образовательных 
учреждений сделать шесть. Местные власти готовятся 
превратить в филиалы школы и детские сады в селах Ка-
мыши, Редкая Дубрава, Николаевка, Кусак и Шумановка. 
В Чарышском районе ликвидируют начальную школу в 
селе Боровлянка, а в селе Чайном – основную.

Жители Поспелихи сообщили о том, что их школу 
№ 3 намерены превратить в восьмилетку. В селе Верх-
Озерном Быстроистокского района власти намере-
ваются сделать школу филиалом Приобской СОШ. В 

Троицком районе местные чиновники дошли до аб-
сурда. Они решили объединить в одно юридическое 
лицо сразу все школы и детсады района. Естественно, 
это вызвало волну возмущения со стороны местных 
жителей. В ситуацию вмешалось региональное отделе-
ние партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, а также другие оп-
позиционные партии, что позволило привлечь к про-
блеме внимание краевых властей. В результате была 
создана совместная комиссия Министерства образо-
вания и АКЗС, которая должна будет рассматривать все 
проблемные ситуации в вопросах оптимизации. 

Появились и первые победы. Так, удалось спасти 
от преобразования в филиалы школы в селе Успенка 
Локтевского района и с. Пещерка Залесовского рай-
она. Благодаря помощи местного отделения СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ удалось отстоять школу в Поспелихе, 
а в Шипуновском районе власти отказались от планов 
по масштабному преобразованию школ в филиалы.

ДЕНЕЖНЫЙ ВОПРОС
Транспортная проблема стоит так остро еще и потому, что 

жителям сел приходится ездить в райцентры для того, чтобы 
совершить элементарные банковские операции – получить 
или перевести деньги, оплатить кредит.  Банкоматов и отде-
лений банков на сельских территориях катастрофически не 
хватает. 

В Третьяковском районе проблема стоит особенно 
остро. Несмотря на то что в нем проживает более 12 тысяч 
человек, в районе функционирует всего одно отделение 
Сбербанка. Оно расположено в райцентре – селе Староалей-
ском. Это существенно усложняет жизнь 7 тысяч человек, ко-
торые живут за его пределами. 

По любому поводу – за переводом средств, снятием 
денег, получением заработной платы или для пога-
шения кредита люди вынуждены преодолевать мно-
гокилометровые расстояния, а потом простаивать 
длинные очереди. 

Ситуацию усложняет еще и тот факт, что в районе отсут-
ствует межпоселковое транспортное сообщение, то есть уе-
хать в райцентр можно только на такси. Труднее всего при-
ходится жителям села Новоалейского, которое дальше всего 
от Староалейского: такси им обходится в 1000 рублей в один 
конец. В прошлом году, когда в районе осталось одно отде-
ление, в село приезжал мобильный офис Сбербанка. Правда, 
уже после двух-трех поездок программу выездного обслу-
живания завершили, посчитав невыгодной. Местные жители 
пытались добиться помощи от местных и краевых властей, 
писали в головной офис Сбербанка, но пока ничего не изме-
нилось.

Аналогичная проблема в райцентре Романовского райо-
на, где работает, по словам жителей, только одно отделение 
Сбербанка и два банкомата. Чтобы снять пенсию, местные 
жители отстаивают очереди по 50 человек. В Смоленском 
районе также есть только одно отделение банка, по осталь-
ным ездит мобильный офис. В Родино не хватает банкоматов 
– их всего два и они стабильно ломаются. В Кулундинском 
районе целых четыре отделения Сбербанка – в селе Кулунда, 
Октябрьском, Златополе и в Курске. Но несмотря на это, мест-
ные жители испытывают трудности с получением заработных 
плат и пенсий. Дело в том, что это достаточно большой район 
и села нередко находятся на серьезных расстояниях друг от 
друга. Например, жители Троицка и Орловки, чтобы попасть 
в банк поселка Октябрьского, каждый раз преодолевают рас-
стояние в 20 километров.

Разумеется, все вышеперечисленные проблемы 
не остаются без внимания партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, которая в меру сил старается добиваться 
их решения. Где-то получается одержать победы, 
но тенденцию переломить не удается. На Алтае про-
должается разрушение сел. Для того чтобы изменить 
этот процесс, в первую очередь нужно изменить го-
сударственную и региональную политику. Но многое 
может быть решено и на местном уровне. А для это-
го в муниципальную власть должны прийти новые 
люди. Которые как минимум не будут пассивно на-
блюдать за гибелью их малой родины. Такие люди в 
крае есть. Надеемся, что на предстоящих 10 сентября 
больших муниципальных выборах они придут к вла-
сти. Но это невозможно сделать без вашей поддерж-
ки, уважаемые земляки!

НА ЗЛОБУ ДНЯ

На Алтае еще много ФАПов, которые выглядят вот так. 
На фото – фельдшерско-акушерский пункт 

в с. Зеленая Роща Ребрихинского района

Вот так выглядит школа в селе Буканка 
Мамонтовского района
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СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ДЕТЯМ

БИЙСКИЙ ПРАЗДНИК 
В ЖЕЛТОМ ЦВЕТЕ

Активисты местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ провели в Бийске сразу несколько крупных мероприятий к 
Дню защиты детей. Все они прошли под общим девизом «Дети 
– наше будущее!».

Праздничный марафон 
начался во дворе дома по 
ул. Декабристов, 10. Орга-
низатором здесь выступил 
Максим Федюро: совместно 
с активистами СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ провел суб-
ботник, после которого на 
обновленной площадке бо-
лее 100 ребят приняли уча-
стие в спортивном празд-
нике, получив в подарок 
сладости и ценные призы.

Во дворе по адресу: ул. 
Боровая, 16, бийские спра-
вороссы поддержали дворо-
вый праздник организации 
«Время Перемен» под руко-
водством Елены Речковой. Более 30 детей разного возраста участвова-
ли в конкурсах, нарисовали на асфальте цветочную лужайку и получили 
сладкие призы.

Ребятам из городского приюта «Надежда» праздник устроили Диа-
на Чуй совместно с компанией «Империя суши» и местным отделением 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Здесь детей пришли поздравить настоящие 
мультяшные персонажи.

Массовое мероприятие с участием более сотни детей провел пред-
приниматель Иван Афанасьев на обновленной детской площадке по 
адресу: ул. Мухачева, 256/2. Праздник получился ярким, а воздушные 
шары создали праздничное настроение у детей и их родителей. 

Большой дворовый праздник, приуроченный к 1 июня, прошел на 
спортивной площадке на ул. Ленина, 262. Праздник посетил руково-
дитель местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Олег Гузеев. При-
ятным сюрпризом для ребят стал большой торт и новый спортивный 
инвентарь, а для взрослого поколения – сертификат на приобретение 
уличных спортивных тренажеров. 

Визитная карточка СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – проекты, направленные 
на поддержку и защиту детей. Регио-
нальное отделение и его лидер, депу-
тат Государственной Думы Александр 
Терентьев, на протяжении десяти лет 
поддерживают детский спорт, оказы-
вают помощь детским учреждениям, 
добиваются внедрения здоровьесбе-
регающих технологий в школу, про-
пагандируют здоровый образ 
жизни, занимаются патри-
отическим воспитанием. 

Один из самых извест-
ных проектов – «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – де-
тям», в рамках которого 
строятся универсальные 
спортивные площадки 
с полимерным покрыти-
ем. В 31 районе края было 
создано 55 спортивных объ-
ектов. Юбилейная, 55-я пло-
щадка появилась в селе Урожай-
ном Советского района в преддверии 

Международного дня защи-
ты детей. Депутат Государ-
ственной Думы Александр 
Терентьев принял участие 

в церемонии ее открытия. 
«Наша главная задача – вырас-

тить детей сильными, умными 
и здоровыми, потому что в их ру-

ках будущее Алтайского края и всей 
страны. Строя такие площадки, мы увлекаем 

их спортом, формируем крепкое здоровье и 
дарим им уверенность в будущем», – сказал 
Александр Терентьев, обращаясь к жителям 
села. По традиции после открытия площадки 
был проведен яркий детский праздник. 

Еще один проект СР – «Спортивная волна», 
в рамках которой в городах и селах проведены 
десятки спортивных мероприятий. Так, недав-
но при поддержке СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на 
базе Налобихинской средней школы им. А.И. 
Скурлатова состоялись соревнования по во-
лейболу среди команд общеобразовательных 
организаций Косихинского района. 

А в Тогульском районе при поддержке 
местного отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ ученики одной из школ провели ак-
цию «Сделаем село чище». Школьники приби-
рали территорию Тогула: собирали мусор, на-
водили порядок на главных улицах, площади, 
на берегу реки и во дворах местных жителей. 
Ребята собрали несколько мешков пласти-
ковых бутылок, которые будут переданы на 
переработку.

ДЕТИ – НАШЕ 
НАСТОЯЩЕЕ
Юбилейная площадка депутата Терентьева
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БЛАГОПРИЯТНЫЕ 
ДНИ ИЮЛЯ ДЛЯ
 РАБОТЫ В ОГОРОДЕ

СЕКРЕТЫ 
ИДЕАЛЬНОГО ВАРЕНЬЯ

Июль по праву считается самым «сладким» месяцем или, как его на-
зывают в народе, «макушкой лета» – именно на него приходятся первые 
ягоды, которые так ждут взрослые и дети. В это же время хозяйки дела-
ют свои первые заготовки на зиму. Как добиться идеального результата? 
Рассказываем все секреты идеального варенья.

КАКУЮ ПОСУДУ ВЫБРАТЬ?
От того, насколько правильно вы подбере-

те посуду для варки, напрямую будет зависеть 
конечный результат всей работы – получит-
ся у вас идеальное варенье или нет. Медь не 
подходит для приготовления варенья. Дело в 
том, что в составе ягод и фруктов есть кисло-
та, которая способна растворять оксиды меди. 
Визуально это выглядит как патина, говоря 
проще – темный налет, который появляется на 
поверхности таза. Есть еще одна причина, по 
которой варенье нельзя готовить в медной по-
суде: ионами меди разрушается аскорбиновая кислота, то есть варенье, приготовленное в медной 
посуде, будет практически лишено витамина С.

Часто для приготовления варенья используют алюминиевые емкости, но делать этого нельзя ка-
тегорически: под воздействием фруктовой кислоты разрушается оксидная пленка на стенках посу-
ды, вследствие чего в варенье попадают молекулы алюминия. Для варки варенья идеально подой-
дет эмалированная посуда, еще можно использовать емкости из нержавеющей стали.

КАК ЖЕ УЗНАТЬ, ЧТО КИПЯТИТЬ УЖЕ ДОСТАТОЧНО?

ОСОБЫЙ ПОДХОД
• Некоторые крупные плоды (яблоки, айву, 

груши и так далее), прежде чем готовить из 
них варенье, нужно ошпарить или обварить 
непродолжительное время в кипящей воде. 
Недолгая и несложная манипуляция позволит 
им лучше напитаться сахарным сиропом и со-
хранить первоначальную форму.

• Ягоды черноплодной рябины перед варкой 
необходимо 1–2 минуты бланшировать в кипят-
ке – так они останутся сочными. При приготов-
лении варенья из черноплодной рябины в него 
необходимо добавлять лимонную кислоту.

• Чтобы при варке варенья ягоды черной 
смородины не стали сухими, их нужно блан-

шировать 1 минуту в кипятке.
• Чтобы во время кипячения абрикосы и 

сливы не разварились, непосредственно пе-
ред варкой замочите их на 5 минут в растворе 
соды. Для приготовления раствора в 1,5 л воды 
растворите 1 ч. л. соды.

• Чтобы в процессе варки варенья яблоки 
не потемнели, на 2–3 минуты опустите наре-
занные дольки в соленую воду (на 0,5 л воды 
возьмите 1 ч. л. соли), а затем на такое же вре-
мя погрузите в кипяток.

• Чтобы ягоды и фрукты с твердой кожицей 
(сливы, крыжовник, груши и другие) сохрани-
ли свою форму, а кожура их не лопнула, перед 
варкой проколите ее в нескольких местах зубо-
чисткой.

Важно!
Во время хранения варенье 

может скиснуть или заплесне-
веть. Это происходит в несколь-
ких случаях:
• оно сварено неправильно: взя-
то слишком много/мало сахара;
• в варенье не хватает кислоты;
• оно переварено;
• варенье укупорено 
   негерметично;
• тара не была тщательно 
   высушена.

Определить готовность варенья можно с по-
мощью несложной манипуляции: наберите не-
много варенья в ложку, подождите, пока оно 
остынет, и капните на холодное блюдце. Если 
капля останется круглой и выпуклой – варенье 
готово.

Если вы решили расфасовывать варенье го-
рячим, учтите – от него исходит водяной пар, 
который сконденсируется на крышке в виде ка-

пелек воды, поэтому сразу укупоривать банки не 
стоит. Вода, попавшая внутри укупоренной бан-
ки на готовый продукт, может послужить причи-
ной появления плесени.

Готовое варенье нужно расфасовывать по 
чистым, простерилизованным и обязательно 
сухим банкам. Если в таре останется вода, пусть 
даже несколько капель, то варенье может за-
плесневеть или забродить.

СКОЛЬКО МОЖНО ХРАНИТЬ ВАРЕНЬЕ?
Варенье с косточками (вишневое, персиковое, сливовое) – 

1–1,5 года. Дело в том, что синильная кислота, входящая в состав 
фруктовых косточек, в течение длительного периода хранения 
может стать ядовитой.

Все остальное варенье, если оно правильно законсервирова-
но и правильно хранится, – около 3 лет. Именно на протяжении 
этого срока в нем еще будут присутствовать витамины и полез-
ные вещества. Дальнейшее хранение варенья тоже возможно, но 
смысла не имеет, так как польза от употребления в пищу такого 
продукта будет сомнительной.

Земляничное ва-
ренье получится 
без горчинки, если 
за 10 минут до кон-
ца варки в него до-
бавить сырую очи-
щенную морковку.

Чтобы варенье не 
засахаривалось, 
за 5–10 минут до 
окончания варки 
добавьте в него 
немного лимон-
ной кислоты. 

Варенье станет более 
густым, если в конце 
варки в него добавить 
загустители (пектин, 
квиттин, желфикс и т.д.). 
На 1 кг ягод достаточно 
около 5 г пектина. 

С 01 июля 2017 по 02 июля 2017 
Растущая Луна в знаке Весов 
Благоприятное время для повторных посевов укропа, салата, 

кервеля, капусты брокколи. Посев многолетних луков, кормовых и 
стручковых культур. Рыхление, компостирование, мульчирование, 
прополка, полив. Высадка в открытый грунт рассады однолетних те-
плолюбивых цветов. Посев газонных трав, формирование цветников. 
Деление и пересадка многолетних и двулетних цветов, если они от-
цвели. Посадка и пересадка комнатных цветов и лекарственных трав. 
Посадка цветов, ягодных и декоративных кустарников, зеленых че-
ренков плодовых и декоративных деревьев. Проведение прививок.

С 02 июля 2017 по 05 июля 2017
Растущая Луна в знаке Скорпиона
Полив и проведение корневых подкормок овощных культур; 

корневых и внекорневых подкормок плодовых деревьев, ягодных 
кустарников, цветов (внесение фосфорно-калийных удобрений). 
Удобное время для полива, рыхления и компостирования.

С 05 июля 2017 по 07 июля 2017
Растущая Луна в знаке Стрельца
Опрыскивание овощей стимуляторами роста, а также препарата-

ми от болезней и вредителей. Корневые подкормки плодово-ягод-
ных культур фосфорно-калийными удобрениями. Проведение при-
вивок плодовых и декоративных культур. Опрыскивание цветочных 
культур от грибковых заболеваний.

С 15 июля 2017 по 17 июля 2017
Убывающая Луна в знаке Овна
Проведение подкормок овощных и плодово-ягодных растений. 

Опрыскивание капусты от гусениц, огурцов от паутинного клеща, 
плодовых деревьев и кустарников от тли. Борьба с сорняками.

С 19 июля 2017 по 21 июля 2017
Убывающая Луна в знаке Близнецов
Благоприятное время по лунному календарю для пасынкования 

помидоров, формирования растений перца, баклажанов и огурца. 
Прищипка плетей у тыквы, арбузов и дынь, верхушки стебля у брюс-
сельской капусты. Обрезка старых листьев на огурцах, кабачках, то-
матах, слабых и не плодоносящих побегов на перце и пожелтевших 
листьев до первой кисти на баклажанах. Пересадка усов земляни-
ки, формирование новых грядок.

С 27 июля 2017 по 30 июля 2017
Растущая Луна в знаке Весов
Посев шпината, для осеннего потребления. Возможно внесение 

удобрений в сухом виде, рыхление, компостирование, мульчирова-
ние. Можно срезать и сушить пряные травы. Укоренение землянич-
ных розеток. Установка подпор под деревья. Деление и пересадка 
многолетних цветов (если они отцвели). Можно сажать и переса-
живать лекарственные травы, комнатные цветы. Посадка декора-
тивных кустарников, зеленых черенков плодовых и декоративных 
кустарников для укоренения. Проведение летней окулировки роз.



8 ПОЛИТЛИКБЕЗ

***
Я вот что подумал. 

Дикторы, когда говорят про ИГИЛ, 
обязательно добавляют: «запрещен-
ный на территории России». А когда 
говорят про коррупцию, ничего не 

добавляют. 
Может, в этом все дело?

***
В нашей стране при сумме украден-

ного свыше 100 миллионов долларов 
вина становится в принципе недо-

казуе мой. 
***

– Отец, я решил делать свою карьеру в 
организованной преступности.

– На госслужбе или в частном секторе?
***

Ничто так не подрывает веру в 
рубль, как министр экономического 
развития, берущий взятку в долла-

рах США.
***

2017: система образования не очень 
идеальна, но она работает.

 2024: сестема абразаванийа идиална 
спосибо Идиная Расия

***

Крепостное право – это гарантиро-
ванные рабочие места и уверенность 

в завтрашнем дне.
***

На прямую линию президенту посту-
пило около 2 млн вопросов. Убрали 

матерные, осталось 73!
***

На совещании:
– Нам, пожалуй, стоит ввести в стра-

не пособие по бедности.
– В какой сумме?

– Причем здесь сумма? Брошюра 
такая, памятка…
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РОССИЯ СВОРАЧИВАЕТСЯ?
Более 150 лет назад, после 

поражения в Крымской во-
йне, министр иностранных дел 
Александр Горчаков сказал о 
нашей стране: «Россия сосре-
дотачивается». И он оказался 
прав – страна «сосредоточи-
лась» до такой степени, что в 
течение всего нескольких де-
сятилетий сумела обеспечить 
промышленный переворот, 
добилась успехов в науке, об-
разовании, сумела победить в 
самой страшной войне, вышла 
в космос. Но вот теперь в нашей 
стране идет совсем другой про-
цесс. Россия «сворачивается». 

Если бы можно было посмотреть на 
карту нашей страны в динамике, то можно 
было бы увидеть, как из отдаленных угол-
ков России людские потоки текут всего к 
нескольким крупным городским центрам. 

Страна сворачивается, оставляя пу-
стыми и заброшенными огромные 
территории. Тысячи деревень исчез-
ли с лица земли за пару последних 
десятилетий. 

А скольким еще уже подписан смерт-
ный приговор? Ведь во многих деревнях 
остаются только старики, которые просто 
доживают свой век. 

Понять людей можно – они бегут туда, 
где есть работа, где более качественная ме-
дицина и образование, где есть нормаль-
ные дороги, транспорт, связь, досуг. Туда, 
где есть надежда для их детей и внуков. 

Кто-то может сказать: это естественный 

процесс, сегодня так происходит во всем 
мире. Возможно. Но ведь мы понимаем, 
насколько этот процесс опасен для нашей 
необъятной страны. Стоит только уйти с 
территорий, некогда с таким трудом освоен-
ных нашими предками, как на них сразу же 
найдутся претенденты. Вот почему главной 
задачей государства является противостоя-
ние процессам «сворачивания» страны. 

МОГИЛЬЩИКИ 
САМОУПРАВЛЕНИЯ

Правда, пока политика партии власти 
не только не останавливает этот про-
цесс, но и подталкивает его. Одно из са-
мых опасных действий – удар по системе 
местного самоуправления. Вот уже более 
десяти лет «Единая Россия» системно и 
сознательно душит ее. 

С начала 2000-х годов началось пере-
распределение бюджетных средств снизу 
вверх – с муниципального и региональ-
ного на федеральный уровень. Так, если в 
начале 2000-х доход от налогов распреде-
лялся в соотношении примерно 50 на 50, то 
к 2006 году уже около 70% налогов забирал 
себе федеральный бюджет. А после этого 
мы еще удивляемся, почему продолжает 
нарастать контраст между Москвой и про-
винцией. Тогда как сегодня 85% муниципа-
литетов страны не могут финансировать 
большинство своих полномочий. 

Дальше  – больше. Продолжилось на-
ступление на полномочия местной власти. 
Было решено сделать ее полностью под-
контрольной региональной. Вот почему с 
2012 года в России началась массовая от-
мена выборности глав муниципалитетов. 
И Алтай рьяно включился в эту гонку – все-
го за каких-то пару лет у нас не осталось 
ни одного муниципалитета, где глава мог 
бы избираться всенародным голосовани-
ем. Теперь их назначают депутаты. Точнее 
делают вид, что назначают, – скорее под-
нимают руки за того, кого «рекомендовал» 
край. А рекомендуют, как правило, тех, кто 
будет послушно выполнять все, что ему 
скажут. Делать же надо одно: сокращать, 
экономить, «оптимизировать». При этом 
главная задача назначенных глав адми-

нистраций – сидеть тихо, делать вид, что 
все прекрасно, и повторять заклинания о 
росте и развитии. 

Тем же самым занимаются и районные 
газеты, в большинстве своем превратив-
шиеся в сборник слащавых и подобо-
страстных од местным и краевым властям. 
Разумеется, не выполняют свою роль и 
депутаты, заботливо подобранные мест-
ным же начальством по принципу «тише и 
незаметней»: они должны послушно под-
нимать руки за все, что им скажут, и ни-
когда не совать нос куда не надо. В одном 
районе края дошло до абсурда – местный 
совет депутатов почти наполовину состоит 
из родственников главы администрации. 

Разумеется, за молчание районные 
или городские «элиты» получают воз-
можность немного поживиться за счет 
муниципальной собственности. Что еще 
сильней уменьшает и без того мизерные 
местные бюджеты. 

НА ГОЛОДНОМ ПАЙКЕ
Любой медик знает – если к какому-то 

органу ограничить приток крови, он нач-
нет отмирать. 

Вот так и наши города и села бук-
вально гибнут от хронического не-
дополучения «крови экономики» 
– денег. А в это время Москва бук-
вально лопается от денег. 

Она не знает, куда их девать, каждый 
год здесь заново перекладывают троту-
арную плитку, сажают, а потом выкапы-
вают деревья по 200 тысяч рублей за 
каждое, занимаются «реновацией». На 
все это тратятся суммы, которые могли 
бы как минимум удвоить все местные 
бюджеты страны. И об этом еще с гордо-
стью рассказывают по телевизору жите-
лям сел, где под предлогом «нет денег» 
закрывают школу, больницу, библиотеку. 

Зачем же партия власти душит россий-
скую глубинку? Делается все настолько си-
стемно и цинично, что кто-то даже считает, 
что нашу территорию специально «зачища-
ют» для кого-то другого. Не хотелось бы ду-
мать об этом. Скорее верна другая версия. 

Стараясь укрепить свою власть, 
«Единая Россия» душит все ростки 
реального самоуправления – силы, 
способной подорвать ее господство. 

Ведь успешно развивающемуся муници-
палитету, добившемуся финансовой неза-
висимости, очень сложно диктовать свою 
волю, заставлять «делать» нужный резуль-
тат на выборах. Вот почему партии власти 
выгодней иметь бедную, но управляемую, 
чем богатую, но независимую провинцию. 

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ
Что же, выходит, надеяться на то, что 

партия власти хоть как-то поможет на-
шим городам и селам, наивно. В лучшем 
случае нас ждут небольшие подачки на-
кануне выборов. После которых насту-
пление на интересы народа начнется с 
новой силой. 

Каждый должен понимать, 
что, голосуя за «Единую Россию» 
и ее кандидатов, он плотнее за-
тягивает на своей шее удавку. 

 Где же выход? 
Он в старом лозунге: спасение утопаю-
щих – дело рук самих утопающих. Для 
начала нужно как минимум избрать 
муниципальных депутатов, кото-
рые не будут закрывать глаза на 
беспредел, который творится на ме-
стах. Как максимум – можно получить 
и большинство в районном или город-
ском совете: это даст возможность на-
значить главу, способного реально раз-
вивать муниципалитет. Возможности 
для развития все еще остались. Как и 
люди, способные его обеспечить. Нуж-
но только привести их к власти. Вот и 
выходит, что первым шагом к спасению 
могут быть предстоящие выборы де-
путатов, на которых нужно прокатить 
выдвиженцев от партии – могильщика 
местного самоуправления. А вот как 
это сделать – читайте в следующий раз. 

Хотите получать газету «Справедливая Россия» регулярно и БЕСПЛАТНО? 
Позвоните в отдел подписки по телефону 

8-953-036-96-16, (385-2) 58-07-65, 62-43-17 (в будни с 10 до 17 часов). 
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